
Валентина Пичурина,
Курганская область

В 
Курганской области в 
этом году планируют 
увеличить посевные 
площади на 50 тысяч 
гектаров — до 1,4 мил-

лиона. В результате урожай зер-
новых должен вырасти на 100 ты-
сяч тонн. Вот только встает серь-
езный вопрос: чем пахать и обра-
батывать новые поля?

По данным региональной 
инс пекции Гостехнадзора, трак-
торный парк в области стреми-
тельно сокращается. Например, 
в прошлом году из строя выбыли 
380 машин, а приобретено толь-
ко 65 новых. Еще одна тревож-
ная цифра: из 5137 зарегистри-
рованных в ведомстве тракторов 
75 процентов эксплуатируются 
уже более десяти лет, многие пе-
ред началом полевых работ не 
могут пройти техосмотр. По сло-
вам начальника инс пекции 
Гостехнадзора Курганской об-
ласти Сергея Жданова, в про-

шлом году на техосмотр было 
представлено 4489 тракторов 
(87 процентов от всего парка), а 
прошли его лишь 75 процентов 
машин. Состояние остальных не 
соответствовало требованиям. 
На повторный осмотр выстави-
ли лишь несколько машин. Меж-
ду тем, как показали проверки, 
часть не прошедшей осмотр тех-
ники все же работала в поле — в 
нарушение всех правил. Руково-
дителей хозяйств за это, конеч-
но, наказывают, но проблему 
ветхого парка таким способом 
не решить.

В текущем году картина вряд 
ли изменится. В сегодняшних эко-
номических условиях, по мнению 
эксперта, нужно в первую очередь 
заняться восстановлением ремон-
тной базы в хозяйст вах, создани-
ем специализированных ремонт-
ных мастерских, увеличением 
сети дилерских центров. Кроме 
того, необходимо повысить роль 
инженерной службы, которая 
практически ликвидирована не 
только в хозяйствах, но и на уров-
не районов.

— Если готовность тракторно-
го парка вырастет хотя бы на 

10 процентов, мы получим до-
полнительно 500 машин, кото-
рые могли бы участвовать в по-
севной, — говорит Сергей Жда-
нов. — Это снизило бы нагрузку 
на трактор на 10—15 процентов и 
положительно отразилось на сро-
ках и качестве проведения поле-
вых работ.

Чтобы ускорить процесс заме-
ны и капитального ремонта тех-
ники, нужно создавать стимулы 
для сельхозпроизводителей. Ру-
ководители хозяйств и сами рады 
бы купить новые трактора, да не 
на что. Так, в одном из сельхозко-

оперативов Шатровского района 
самому молодому «Кировцу» 
семь лет, а есть и такие машины, 
которые старше самих тракто-
ристов.

— Нам за ценами не угнаться: 
еще года два назад трактор «Бела-
русь» стоил 700 тысяч рублей, а 
сейчас — 1,2 миллиона. «Кировец» 
и комбайн в несколько раз доро-
же. Если учесть банковские на-
крутки, то кредит получается не-
подъемным, — разводит руками 
председатель кооператива Алек-
сандр Коваленко. — Чтобы изме-
нить ситуацию, нужны новые пра-
вила игры. Конечно, трудно срав-
нивать дотационную Курганскую 
область с богатой Тюменской. Тем 
не менее соседи нашли выход: 
приобретаешь новую 
технику — из бюджета 
возвращают 40 процен-
тов ее стоимости. 

В Свердловскую область прибыли 
участники межрегионального ин-
формационного тура «Великий чай-
ный путь» — руководители крупней-
ших туроператоров КНР и журналис-
ты. Ознакомительное путешествие 
на поезде проходит по территории 
трех федеральных округов, по марш-
руту Чита — Улан-Удэ — Иркутск — 
Красноярск — Новосибирск — Екате-
ринбург. Как рассказал заместитель 
гендиректора «РЖД Тур» Александр 
Львов, впервые такое мероприятие 
организовано без поддерж ки феде-
рального центра — силами регионов 
и бизнеса. Гости будут не только лю-
боваться красотами зимней России, 
но и проанализируют ее готовность к 
приему потока тури стов из КНР. Сво-
ими выводами они поделятся на 
IV Российско-Китай ском туристи-
ческом форуме, который пройдет в 
Москве 22 марта.
Более 100 миллионов китайских ту-
ристов ежегодно выезжают за ру-
беж. Только в 2014 году они потрати-
ли в загранпоездках почти 165 мил-
лиардов долларов США. Логично, 
что все страны мира, в том числе и 
Россия, борются за самого много-
численного и платежеспособного ту-
риста. Благодаря возможностям без-
визового группового туризма, актив-
ному продвижению российских про-
дуктов в Китае и снижению курса 

рубля к юаню китайский турпоток в 
РФ бьет рекорды роста. Однако по-
давляющее большинство туристов 
из КНР посещают столицы.
— Наша общая задача — задержать ту-
ристов на один—два дня, используя 
различные программы, чтобы регио-
ны не оставались просто перевалоч-
ными базами на пути в Москву и 
Санкт-Петербург, — говорит руково-
дитель департамента туризма Са-
марской области Михаил Мальцев.
Самарская, Свердловская области и 
ряд других субъектов РФ в прошлом 

году подписали соглашение о со-
трудничестве в области туризма. 
В частности, предполагается сов-
местное развитие «Красных марш-
рутов» — туров, связанных с советс-
ким периодом истории нашей стра-
ны. При этом Екатеринбург не только 
играет роль пункта пересадки для ки-
тайских туристов, путешествующих 
по ленинским местам в Поволжье, но 
и готов предложить гостям посетить 
свои достопримечательности.
«Великий чайный путь» тоже счита-
ется одним из наиболее перспек-

тивных турпроектов, призванных 
объединить возможности россий-
ских регионов, и претендует на по-
лучение федеральных субсидий. 
Для Свердловской области разви-
тие межрегионального сотрудни-
чества особенно важно в преддве-
рии крупнейших событий года — вы-
ставок ИННОПРОМ и Россий ско-
Китайского ЭКСПО, которые прой-
дут летом в Екатеринбурге.
— Мы уже сейчас готовимся к форми-
рованию турпродуктов к Российско-
Китайскому ЭКСПО. Это будут в ос-

новном краткосрочные поездки по 
региону, поскольку участники вы-
ставки едут на Урал прежде всего ра-
ботать, — сообщила директор центра 
развития туризма Свердловской об-
ласти Эльмира Туканова.
По ее словам, межрегиональное со-
трудничество в рамках проекта 
«Большой Урал» приносит плоды: 
действует целый ряд совместных 
маршрутов с Челябинской и Тюмен-
ской областями, сплавы по Чусовой 
сообща с пермяками и так далее. 
Очень активно в последнее время 
развивается событийный туризм: 
при поддержке региона муниципали-
тетам удалось раскрутить мероприя-
тия, ставшие визитными карточками 
территорий — такие как Ирбитская 
ярмарка, турнир косарей в Арти, 
фестиваль колокольного звона в Ка-
менске-Уральском и другие. Резуль-
татом такой работы можно считать 
изменение структуры турпотока: 
если раньше 80 процентов гостей 
посещали Средний Урал с деловой 
целью и лишь 20 — с культурно-поз-
навательной, то теперь соотноше-
ние составляет 63 к 37-ми.

Юлия Санатина,
«Российская газета»
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 В одном из сельхозкооперативов 
Шатровского района самому молодому «Кировцу» 
семь лет, а есть и такие машины, которые старше 
самих трактористов
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Стратегия В Зауралье будут развивать производство 
сельскохозяйственной техники

Безвалютная вспашка

Импортная техника доставляет 
сельхозпредприятиям немало про-
блем: покупать запчасти при 
нынешнем курсе валют просто 
разорительно.

—    Въездной турпоток в текущем 
году может увеличиться более 
чем на пять процентов. Как и в 
2015-м, основной прирост про-
гнозируется за счет туристов из 
стран Азии. Важную роль в разви-
тии въездных турпотоков играют 
новые маршруты федерального 
масштаба, которые разрабатыва-
ются Ростуризмом совместно с 
туроператорами. Это, в частнос-
ти, «Серебряное ожерелье Рос-
сии», «Русские усадьбы», «Вос-
точное кольцо», «Великий чайный 
путь», а также очень популярный 
у туристов из КНР «Красный мар-
шрут». Расширение маршрутной 
сети поддержало уже около 600 
турфирм по всей стране.  
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РЕШЕНИЕМ правительства Че-
лябинской области в регионе со-
здан Центр кластерного развития. 
На проект будет выделено восемь 
миллионов рублей.

ПРАВИТЕЛЬСТВО Курганской 
области утвердило проект закона 
об инвестиционной политике. До-
кумент устанавливает меры гос-
поддержки инвестиционной де-
ятельности — финансовой, иму-
щественной и организационной. 
В нем закреплены понятия свод-
ного реестра инвестиционных 
площадок на территории области 
и инвестиционного соглашения.

НАЗНАЧЕНИЕ

НАЧАЛЬНИКОМ управления 
общественных связей, новой 
структуры в аппарате правитель-
ства и губернатора Челябинской 
области, по итогам конкурса на-
значен Дмитрий Семенов. Ранее 
он руководил центром историко-
культурного наследия Челябинс-
ка, в феврале перешел на работу в 
областное правительство.

ЦИФРЫ 
БОЛЕЕ 2,4 миллиарда рублей  
потратят в этом году в Курганской 
области на ремонт дорог феде-
рального значения. Всего плани-
руется отремонтировать 26 участ-
ков трассы «Иртыш» протяжен-
ностью 168 километров. Отме-
тим, что три года назад на эти 
цели выделяли 200 миллионов.

СВЫШЕ 20 миллиардов рублей 
недополучил с 2015 года бюджет 
ЯНАО из-за сокращения добычи 
газа на территории автономии.

ПОЧТИ 296 тысяч квадратных 
метров жилья введено в эксплуа-
тацию на Среднем Урале в янва-
ре—феврале 2016 года.

С 20 ДО 15 сократилось в 2015 
году в Югре количество процедур, 
необходимых для получения раз-
решения на строительство, а сред-
ний срок их прохождения — с 245 
до 130 дней. К 2018 году планиру-
ется уменьшить число процедур 
до 11, а срок получения разреше-
ний — до 40 дней.

БОЛЕЕ 41 миллиона рублей из 
бюджета Курганской области по-
ступят в муниципальные бюдже-
ты в виде субсидий на обеспече-
ние жильем селян.

1253 КИЛОМЕТРА составляет 
протяженность автодорог регио-
нального и межмуниципального 
значения в ЯНАО. Прирост сети за 
2015 год составил 30 километров. 
Потребность в финансировании 
содержания и ремонта почти в два 
раза превышает размер доходной 
части дорожного фонда региона.

БОЛЕЕ 435 тысяч человек — каж-
дый шестой житель Челябинской 
области — зарегистрирован на 
портале gosuslugi.ru. Они могут 
получить в электронном виде 
130 видов региональных и муни-
ципальных услуг.

Агломерация будет 
международной
Во время визита делегации Зауралья в Петропавловск 
главы Курганской и Северо-Казахстанской областей 
подписали протокол о расширении и укреплении сотруд-
ничества. Одним из его направлений станет формирова-
ние Курганско-Петропавловской приграничной агломе-
рации. По мнению руководителей двух регионов, парт-
нерство будет способствовать развитию экономики и 
наполнению бюджетов. В Петропавловске рассматрива-
ют вопрос об открытии совместного предприятия по 
сборке курганской коммунальной уборочной техники. 
Интересными для казахстанских инвесторов также мо-
гут стать месторождения кирпичных глин и песка, мине-
ральных и пресных подземных вод, лечебных грязей в 
российском регионе.

По данным опроса оценят 
бизнес-среду
 
На Южном Урале проводится опрос предпринимателей 
о комфорте ведения бизнеса. По его итогам будет состав-
лен рейтинг деятельности органов местного самоуправ-
ления по формированию инвестиционного климата. Ме-
тодика диагностики разработана совместно уполномо-
ченным по защите прав предпринимателей в Челябинс-
кой области, представителями экспертной группы 
Агентства стратегических инициатив, предпринима-
тельских сообществ, Общественной палаты. В рамках ис-
следования будут собраны статистические данные, по 
ряду показателей проведут экспертные исследования. 
Но основным источником информации станет анкетиро-
вание самих предпринимателей. Пройти опрос они смо-
гут до 10 мая на сайте областного бизнес-омбудсмена.

Аэропорт 
Нижневартовска ждет 
реконструкция
Главгосэкспертиза выдала положительное заключение 
на проект реконструкции аэропорта Нижневартовска, 
третьего по численности города Тюменской области. Это 
будет уже четвертая по счету модернизация воздушной 
гавани города нефтяников. Последний раз капитальный 
ремонт здесь проводили 23 года назад. Будут увеличены 
пропускные способности аэропорта, составляющие 
ныне 15 взлет-посадок в час и обслуживание 550 пасса-
жиров на терминалах внутренней и международных ли-
ний. Проект бюджетный, профинансирует его прави-
тельство Югры.

В Зауралье выведут 
из тени такси
В Курганской области подписано соглашение о пресечении 
незаконной предпринимательской деятельности в сфере 
легкового такси. Департамент промышленности, транс-
порта, связи и энергетики договорился о сотрудничестве в 
этом направлении с региональным УМВД. Ежемесячно в 
Зауралье выдают более 100 разрешений на работу в сфере 
такси. Всего в регионе 2300 легальных перевозчиков и по-
степенно все больше предпринимателей выходит из тени. 
Подключение полиции к выявлению таксистов-нелегалов 
путем проведения рейдов и контрольных закупок поможет 
повысить эффективность такой работы.

На Ямале сохранят 
нерестовые реки
Власти ЯНАО и уральские ученые инициировали процесс 
создания биологического заказника в западной зоне окру-
га — в бассейнах рек Танью и Сыня. Статус особо охраняе-
мой природной территории позволит сохранить нересто-
вые участки горных рек и озер, где обитает краснокниж-
ный уральский таймень, ценные виды сиговых. Участники 
общественных слушаний в селе Мужи Шурышкарского 
района поддержали инициативу. В течение 6—8 месяцев 
предстоит провести государственную экологическую экс-
пертизу, согласовать документы с минприроды, федераль-
ным агентством по недропользованию.

Чиновники полетят 
на российских лайнерах
В Курганской области сотрудников аппарата правитель-
ства региона и лиц, замещающих государственные долж-
ности, обязали летать в командировки рейсами российс-
ких авиакомпаний, если таковые имеются в расписании. 
Как уточнил заместитель губернатора — руководитель 
аппарата правительства Вадим Шумков, требования свя-
заны с выходом указа президента России, который внес 
изменения в порядок и условия командирования феде-
ральных госслужащих.

Продолжение темы16
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Алена Маркина, 

Свердловская область

Э
ксперты отмечают: 
год от года в регионах 
все меньше «кошма-
рят» бизнес плано-
выми проверками, но 

одновременно растет перечень 
оснований для проведения вне-
плановых ревизий. Помогают ли 
предпринимателям объявленные 
с начала года надзорные канику-
лы, как воспользоваться правом 
на «передышку» и кто такой воз-
можности лишен? Об этом рас-
сказала старший прокурор отде-
ла по надзору за исполнением фе-
дерального законодательства уп-
равления Генпрокуратуры РФ в 
УрФО Наталья Казакова.

Наталья Владимировна, давайте 
обобщим: в чем смысл надзор-
ных каникул и кто получил на 
них право?
НАТАЛЬЯ КАЗАКОВА: Идея надзорных 
каникул, объявленных руковод-
ством страны, реализована так. 
Федеральный закон № 294-ФЗ «О 
защите прав юридических лиц и 
индивидуальных предпринимате-
лей при осуществлении государ-
ственного и муниципального кон-
троля», принятый в декабре 2008 
года, дополнен статьей 26.1, кото-
рая предусматривает, что с января 
2016 года по 31 декабря 2018-го 
не будут проводиться плановые 
проверки в отношении субъектов 
малого предпринимательства. 
Критерии отнесения юридичес-
ких лиц и ИП к этой категории 
(размер выручки, численность со-
трудников и так далее) четко про-
писаны в другом федеральном за-
коне — № 209-ФЗ от 24.07.2007 «О 
развитии малого и среднего пред-
принимательства в РФ».

Бывают ли разногласия при от-
несении компаний к той или 
иной категории?     
НАТАЛЬЯ КАЗАКОВА: Когда формиро-
вался план проверок на текущий 
год, разногласий не было. Но в це-
лях предотвращения возможных 
спорных ситуаций хозяйствую-
щим субъектам следует изучить 
закон и определить, к какой кате-

гории относится их предприятие. 
При этом надо четко понимать, что 
далеко не весь малый бизнес под-
лежит исключению из плана про-
верок.

И кому же каникулы не положе-
ны?
НАТАЛЬЯ КАЗАКОВА: В первую очередь 
это предприятия, которые осу-
ществляют деятельность в соци-
альной сфере, в области здравоох-
ранения, образования, теплоснаб-
жения, электроэнергетики, энер-
госбережения и повышения энер-
гоэффективности.

Во-вторых, не отменяются про-
верки в отношении субъектов, ко-
торые эксплуатируют опасные 
производственные объекты (ОПО) 
первого и второго класса опаснос-
ти. Это, например, производства, 
связанные с нефтепереработкой, 
использованием кислот и других 
опасных веществ, состоящие на 
учете в Ростехнадзоре. Даже если 

на таком предприятии работают 
только десять человек, плановых 
проверок ему не избежать.

Не положены каникулы юриди-
ческим лицам и индивидуальным 
предпринимателям, которые экс-
плуатируют гидротехнические со-
оружения I или II класса опаснос-
ти, например плотины, и тем, чье 
производство оказывает негатив-
ное воздействие на окружающую 
среду, имеющим объекты 1 и 2 ка-
тегорий.

Перечень таких исключений 
содержится в части 6 ст. 26.1 Феде-
рального закона № 294-ФЗ.

Наконец, плановым проверкам 
подлежат злостные нарушители. 
Часто предприниматели забывают 
о таком критерии, как добросовест-
ность. Все почему-то читают в за-
коне первую строку — о праве на 
каникулы, но упускают из виду ту 
часть, где говорится: если у органа 
контроля есть вступившее в силу 
постановление об административ-
ном наказании за совершение гру-
бого нарушения, то такие хозяй-
ствующие субъекты из плана про-
верок не исключаются. 

Какие наказания имеются в виду?
НАТАЛЬЯ КАЗАКОВА: Например, дис-
квалификация руководителя, ад-
министративное приостановле-
ние деятельности, аннулирование 
лицензии. 

Согласно поправкам, внесенным 
несколько лет назад в федераль-
ный закон об ОПО, всех предпри-
нимателей обязали провести пе-

ререгистрацию объектов с при-
своением каждому класса опас-
ности. Все ли компании в УрФО 
это сделали?
НАТАЛЬЯ КАЗАКОВА: Нет, некоторые до 
сих пор не прошли эту процедуру. 
У них есть опасные объекты, но 
класс их опасности не определен. 
И такие предприятия мы не можем 
исключить из плана проверок.

Какова процедура исключения из 
плана? Что должен сделать пред-
приниматель, чтобы «уйти на ка-
никулы»?
НАТАЛЬЯ КАЗАКОВА: Первое: каждый 
предприниматель должен ознако-
миться со сводным планом прове-
рок на год. Он размещен в свобод-
ном доступе в Интернете и провер-
ку можно найти по ИНН. Второе: 
необходимо определить, имеет ли 
фирма право на надзорные кани-
кулы. Третье: в соответствии с по-
становлением Правительства РФ 
№ 1268 от 26.11.2015, которое оп-

ределяет правила подачи заявле-
ний об исключении проверки юр-
лица и ИП из ежегодного плана, он 
готовит пакет документов и само-
стоятельно направляет его в тот 
орган, который запланировал про-
верку. Если предпринимателя соб-
рались проверять, скажем, пять 
разных ведомств, то заявления об 
исключении из плана нужно пода-
вать в каждый из них.

Разве сами проверяющие не 
должны этим заниматься?
НАТАЛЬЯ КАЗАКОВА: Нет, такая обязан-
ность возникнет у них только при 
формировании планов на 2017 и 
2018 годы.

А если бизнесмен предоставил та-
кой пакет уже после начала про-
верки? 
НАТАЛЬЯ КАЗАКОВА: Она должна быть 
прекращена. Если орган контроля 
по какой-то причине этого не сде-
лает, например под влиянием кор-
рупционных факторов, предпри-
ниматель имеет право обратиться 
с жалобой в прокуратуру. Такая 
проверка не будет признана леги-
тимной, ее результаты недействи-
тельны.

Сколько проверок было исключе-
но из плана в этом году в связи с 
каникулами? 
НАТАЛЬЯ КАЗАКОВА: Окружному уп-
равлению генпрокуратуры под-
надзорны 24 органа, в их планах 
на 2016 год было шесть тысяч 
проверок. После их изучения на 
предмет соответствия закону мы 

исключили более двух тысяч. И 
большинство — именно в связи с 
каникулами. 

А что касается внеплановых про-
верок, нововведение сократило их 
число?
НАТАЛЬЯ КАЗАКОВА: Пока выводы де-
лать рано, поскольку закон дей-
ствует лишь 2,5 месяца. В прошлом 
году в УрФО было проведено почти 
122 тысячи внеплановых прове-
рок, 54,7 тысячи из них — в отноше-
нии малого и среднего бизнеса. Ос-
нования для них различные. Во-
первых, внепланово и без согласо-
вания с прокуратурой можно конт-
ролировать исполнение ранее вы-
данных предписаний. Во-вторых, 
вне графика проверяют заявления 
о фактах причинения вреда или уг-
розы жизни и здоровью. В-третьих, 
проверки могут быть реакцией на 
жалобы потребителей. 

Наконец, внеплановые провер-
ки должны быть организованы по 

требованию прокурора или пору-
чению руководства страны. На-
пример, в нынешнем году целый 
ряд ведомств будет проверять го-
товность к пожароопасному сезо-
ну. МЧС проконтролирует детские 
оздоровительные лагеря, садовод-
ческие, огороднические и дачные 
объединения, объекты электро-
энергетики, транспорта, исправи-
тельные учреждения, критически 
важные объекты, подверженных 
угрозе природных пожаров. Мин-
природы России, Рослесхоз, Рос-
природнадзор проверят государ-
ственные природные заповедни-
ки, национальные парки и особо 
охраняемые природные террито-
рии и земли лесного фонда. То есть, 
если у малого бизнеса имеется, на-

пример, участок на землях лесно-
го фонда, проверки не избежать. 

Наряду с этим число ревизий 
увеличивается за счет админист-
ративных расследований, в рам-
ках которых контролирующий ор-
ган вправе организовывать вне-
плановые проверки бизнеса без 
согласования с прокуратурой. Од-
нако они могут быть возбуждены 
лишь в том случае, когда  факт со-
вершения правонарушения уже 
установлен и требуется провести, 
к примеру, экспертизу. Но бывают 
ситуации, когда чиновники под ви-
дом таких «расследований» фак-
тически проводят внеплановые 
проверки, попросту облегчая та-
ким способом процедуру реализа-
ции своих полномочий. При обна-
ружении подобных фактов проку-
ратура реагирует жестко. Также не 
следует забывать, что мы живем в 
правовом государстве и, если пред-
приниматель считает проводимую 
проверку незаконной, он вправе 
себя защитить, требуя соблюдения 
закона контролерами.

Известие о каникулах бизнес-со-
общество восприняло без особой 
радости: по мнению его предста-
вителей, надзорная нагрузка не 
очень-то снизилась: остались вне-
плановые проверки, есть масса 
критериев для исключения из пе-
речня «счастливчиков». Что вы 
думаете по этому поводу?
НАТАЛЬЯ КАЗАКОВА: Нет, это сгущение 
красок. Надзорные каникулы — се-
рьезный фактор снижения нагруз-
ки на малый бизнес, стимулирова-
ния его развития. Тем более не сле-
дует всякую проверку восприни-
мать как наказание. Не зря многие 
предприниматели сами хотят, что-
бы их проверили в плановом по-
рядке, чтобы в дальнейшем избе-
жать внеплановых мероприятий. 
Внезапные проверки приносят 
бизнесу куда больше забот, порой 
парализуя работу предприятия на 
несколько дней.

С другой стороны, проверка 
может быть предпринимателю и в 
плюс, ведь она помогает выявить 
недостатки и «узкие места», дает 
возможности своевременно их ус-
транить и в дальнейшем избежать 
серьезных неприятностей.

Очень дорого обходят-
ся хозяйствам запчас-
ти к импортным маши-
нам. Александр  Кова-

ленко рассказал, как в про-
шлом году во время посевной у 
знакомых  механизаторов на 
импортном тракторе полетела 
коробка передач. Они обрати-
лись в сервисную службу. Но, 
когда узнали цену, чуть не ки-
нулись на продавцов с кулака-
ми: мы, говорят, почти за такие 
деньги целый трактор купили, а 
теперь вы нам одну коробку 
предлагаете! А деваться неку-
да — приходится покупать.

Комбайны и тракторы в Кур-
ганской области, увы, не произ-
водят, значит, на цену повлиять 
невозможно. А вот бороны, 
жатки и прочий навесной ин-
вентарь вполне можно было бы 
делать на месте, считает дирек-
тор регионального департамен-
та агропромышленного комп-
лекса Сергей Пугин. 

— В Курганской области тра-
диционно хорошо умеют обра-
батывать металл, это преиму-
щество нужно использовать. В 
том числе для привлечения фе-
деральных средств на реализа-
цию пусть небольших, но зна-
чимых для экономики Зауралья 
инвестиционных проектов в 
рамках программ импортоза-
мещения, — считает глава аг-
рарного ведомства. — Напри-
мер, бороны и жатки мы заво-
зим из дальнего зарубежья, тог-
да как в Курганской области 
производят лучшие в мире 
БМП, прекрасные мосты, за-
порную арматуру. Неужто не 
сможем сделать и лучшую в 
мире борону?

По словам Сергея Пугина, 
многие хозяйства готовы пла-
тить за качественную сельхоз-
технику, поэтому выиграют те 
промышленные предприятия, 
которые откликнутся на этот 

призыв. Глава департамента 
также сообщил, что минсель-
хоз РФ сегодня уделяет разви-
тию сельскохозяйственного 
машиностроения повышенное 
внимание: уже направлены 
предложения промышленни-
кам и предпринимателям по 
локализации ряда произ-
водств.

Между тем в Зауралье не от-
казываются и от планов от-
крыть свой тракторный завод. 
Как сообщил директор департа-
мента промышленности, транс-
порта, связи и энергетики 
Александр Константинов, для 
размещения такого производ-
ства идеально подходит завод 
«Кургансельмаш». Дело лишь 
за инвесторами. Однако не сто-
ит сидеть сложа руки в ожида-
нии, когда они появятся, счита-
ет чиновник: необходимо уже 
сейчас создавать базу для про-
изводства в регионе сельхоз-
орудий, которые сегодня посту-
пают из-за границы.

КСТАТИ
В этом году по постановлению 
правительства РФ аграрии по-
лучат 25-процентную скидку на 
приобретение отечественной 
сельхозтехники. Благодаря гос-
поддержке планируется увели-
чить объем реализации трак-
торов и зерноуборочных ком-
байнов. Кроме того, департа-
мент АПК Курганской области 
ведет с поставщиками перегово-
ры о дополнительной скидке на 
5—10 процентов. Помимо этого 
в рамках региональной програм-
мы поддержки малого и среднего 
предпринимательства технику 
можно приобрести в лизинг: 
субсидия составляет 50 процен-
тов первоначального взноса и 
позволяет вернуть до 1,1 мил-
лиона рублей. Эта льгота у хо-
зяйств достаточно востребова-
на. Если воспользоваться всеми 
преференциями, то в сумме 
можно рассчитывать на ком-
пенсацию более чем на два мил-
лиона рублей. 
Отметим, что в 2013 году сель-
хозпредприятиям было перечис-
лено из бюджета за лизинг около 
17 миллионов рублей, в 2014-м — 
24, а в 2015-м — почти 34 мил-
лиона. В прошлом году хозяй-
ства Курганской области заку-
пили сельхозтехники на общую 
сумму свыше миллиарда рублей, 
в том числе 79 зерноуборочных 
комбайнов и 65 тракторов.

13

Акцент

 Нередко чиновники под видом административных 
расследований фактически проводят 
внеплановые проверки. При обнаружении 
подобных фактов прокуратура реагирует жестко

В Курганской облас-
ти производят луч-
шие в мире БМП, пре-
красные мосты, 
запорную арматуру. 
Неужто не сможем 
сделать и лучшую в 
мире борону?

БЕЗВАЛЮТНАЯ 
ВСПАШКА

Тенденции Запрет на плановые проверки не освободил малый бизнес 
от административного давления

Контрольная 
на каникулах 
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СРЕДА ОБИТАНИЯ В городах 
озаботились комфортом 
общественного 
пространства

Кто гуляет 
по бульвару

Наталия Швабауэр, Екатеринбург

КАКОЙ город можно считать комфортным? Вопрос ри-
торический. Согласно рейтингу журнала The Economist 
за 2015 год, с точки зрения экологии и стабильности 
жить удобнее в Цюрихе или Мельбурне, но население 
упорно стремится в Лондон, Москву и прочие агломера-
ции. По мнению участников форума «Градостроитель-
ные стратегии Урала», этот тренд отражается и в проек-
тировании, где претензии на глобализм все чаще пыта-
ются увязать с локальными особенностями.

— Екатеринбург — пока не постиндустриальный центр, 
как Гонконг, но в ближайшее время вектор выноса предпри-
ятий за черту мегаполиса сменится новым: в городскую 
среду вернется промышленность нового типа — технопар-
ки, лаборатории. Нельзя все промышленные территории 
застроить жильем или превратить в музеи, — рассуждает 
проректор Уральского государственного архитектурно-ху-
дожественного университета Максим Пучков.

Среди преимуществ столицы Урала эксперт называет 
леса в городской черте, а также пруды и озера. Вместе с 
тем сложный климат, проблемы с экологией и чистотой не 
позволяют городу стать туристической меккой. Еще один 
существенный минус — неразвитость общественных про-
странств. Торговые центры, которыми напичкан мегапо-
лис, не могут их заменить. В старых районах, к примеру на 
Уралмаше, сохранились еще с советских времен выделен-
ные зоны для массовых гуляний, но сегодня многие из них 
не благоустроены.

По мнению Максима Пучкова, комфортный город пре-
жде всего удобен для детей и пожилых людей. Чтобы Екате-
ринбург стал таким, нужно не просто вложиться в инфра-
структуру, но и изменить сознание людей. Подъезд и двор 
должны восприниматься как продолжение квартиры. И 
глазу приятно, и выгодно: чем больше людей на улице, тем 
выше ценность коммерческой недвижимости вокруг.

— Сегодня большинство жилых комплексов сдается с 
дет скими площадками, но никто не думает о тинейджерах и 
взрослых — им во дворах зачастую нечего делать. Девелопе-
ры живут стереотипами: поставишь лавочки — на них нач-
нет тусить пьяная компания. Сделаешь велодорожку — по 
ней поедут машины, — говорит Алексей Коноплев, замди-
ректора по развитию компании «Первостроитель».

По оценке застройщика, в среднестатистическом доме 
на тысячу человек проживает 120 детей младше 10 лет, гу-
ляющих с мамами, и 240 пенсионеров, которые либо вооб-
ще не выходят на улицу, либо выходят редко. Еще 500 моло-
дых людей регулярно ездят на работу или учебу, то есть воз-
ле дома находятся не более пяти минут в день. Порядка 
100 человек (домохозяйки, фрилансеры, блогеры) наведы-
ваются во двор чаще, в среднем 15 минут в день, иногда 
даже что-то делают там. Особая группа жильцов — владель-
цы собак, на свежем воздухе эти 50 человек бывают до часа 
в день. И только 40 человек из тысячи можно причислить к 
асоциальным элементам, но именно они бросаются в глаза, 
потому что пребывают во дворе до двух часов в день.

— Половина населения новостроек — нормальные люди 
25—55 лет. Чем их можно выманить на бульвар? Базовые 
элементы современного общественного пространства — бе-
седки, скамейки, туалеты и доступ к питьевой воде в любое 
время. Бесплатный выход в Интернет. Часы, метеотабло, ла-
зерная навигация по территории. Воркаут-площадки, где 
можно заниматься в том числе силовыми упражнениями, 
бук-кроссинг (библиотеки открытого доступа). Инсталля-
ции, обыгрывающие историю микрорайона, сухие фонта-
ны, газоны, на которых можно сидеть, и прочие «красивос-
ти», с которыми не стыдно фотографироваться, — предлага-
ет варианты обустройства территорий Алексей Коноплев.

ВЛАСТЬ И БИЗНЕС На Урале 
запустили онлайн-
калькулятор дешевых 
кредитов для бизнеса                                                  

Выручат 
по-приятельски

Надежда Гаврилова, Свердловская область

СВЕРДЛОВСКИЙ областной фонд поддержки предпри-
нимательства запустил онлайн-сервис расчета парамет-
ров льготного кредита, на который могут претендовать 
работающие в регионе представители малого и среднего 
бизнеса. 

По условиям этого года кредит в размере до миллиона 
рублей на срок до трех лет под 10 процентов годовых мо-
гут получить начинающие или уже давно работающие на 
рынке юридические лица, крестьянские (фермерские) 
хозяйства и индивидуальные предприниматели. Онлайн-
калькулятор дает им возможность быстро рассчитать 
необходимую сумму кредита и оценить свои возможнос-
ти по его погашению. Там же через личный кабинет мож-
но получить консультацию специалиста фонда и подать 
все документы на получение кредита. 

Деньги разрешается потратить на покупку материа-
лов, оборудования и товаров для реализации, пополне-
ние собственных оборотных средств, коммерческую не-
движимость и транспорт. Список документов, которые 
необходимо предоставить вместе с заявкой на кредит, за-
нимает три страницы. Однако предприниматели, уже по-
участвовавшие в этой программе, говорят, что у коммер-
ческих банков требования ничуть не ниже, зато процен-
ты, которые они запрашивают, выше порой в два с лиш-
ним раза.

— Это очень удачная программа, которая реально ра-
ботает, — говорит Елена Кирилюк, директор компании, 
занимающейся металлообработкой. — Таких дешевых де-
нег на рынке кредитования для бизнеса больше нет и 
вряд ли будут. Нам выделили 750 тысяч рублей, которые 
мы потратили на оборудование и инструменты. Да, что-
бы получить их, пришлось потрудиться со сбором доку-
ментов, но результат того стоил. Банки же далеко не всег-
да одобряют даже идеальные заявки, в результате время 
на сбор документов оказывается потраченным впустую. 
Да и ставки там перевалили за 20 процентов, что для ма-
лого бизнеса неподъемно.

Как сообщила пресс-секретарь фонда поддержки 
предпринимательства Анна Вяткина, в 2016 году на 
льготные микрозаймы региональный и федеральный 
бюджеты выделили в общей сложности 130 миллионов 
рублей. Из 20 поданных на сегодняшний день заявок 
15 уже одобрено, компаниям выделено 9,8 миллиона 
рублей. В прошлом году было выдано 180 займов на об-
щую сумму 125,4 миллиона.

Наталья Казакова: Злостным нару-

шителям не избежать плановых 

проверок. Часто предприниматели 

об этом забывают.

В Екатеринбурге запущено серийное производство новейших токарных станков с числовым программным управлением. Совместное предприятие появилось в результате догово-

ренностей, достигнутых в ходе визита уральской делегации в Японию. Оборудование будет выпускаться в кооперации с рядом предприятий региона, которые изготавливают для 

данных станков трансформаторное оборудование, транспортеры и баки для стружки. Сейчас уровень локализации составляет 30 процентов, а к 2018 году достигнет 70-ти. Всего на 

новом производстве планируется выпускать до 120 станков ежегодно.
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СОТРУДНИЧЕСТВО Уральские 
и индийские бизнесмены 
договорились 
о совместных проектах

Поезд идет 
в Махараштру

Алена Маркина, Свердловская область  

ДЕЛЕГАЦИЯ уральских промышленников во главе с гу-
бернатором Свердловской области вернулась из поездки в 
Индию. Результатом встреч с потенциальными партнерами 
стали договоренности о реализации целого ряда проектов.

Так, индийский бизнес всерьез интересуется возмож-
ностью сотрудничества в сфере логистики и машинострое-
ния, в частности железнодорожного. Рассматривается воз-
можность создания в республике представительства сер-
висных центров уральского завода, выпускающего желез-
нодорожный транспорт, с последующей постепенной лока-
лизацией производства.

Неплохие перспективы вырисовываются в области гор-
нодобывающей промышленности. Например, один из 
крупнейших на Урале производителей горного оборудова-
ния подготовил комплекс предложений, начиная с инжини-
ринга, проектирования и разработки карьеров, строитель-
ства горно-обогатительных комбинатов и заканчивая их 
комплектацией «под ключ» всем необходимым оборудова-
нием. Это поможет не только развивать ресурсную базу 
Индии, но и привлечь дополнительные средства на разви-
тие компании-производителя оборудования.

Также уральские предприятия могут принять участие в 
разработке месторождений индийского штата Махарашт-
ра. Это третий по величине и второй по густонаселенности 
регион Индии, обеспечивающий 15—20 процентов нацио-
нального промышленного продукта и более 40 процентов 
доходов бюджета страны. В Махараштре находится самая 
крупная сеть предприятий, включающая 217 промышлен-
ных комплексов: металлургических, машиностроитель-
ных, химических, нефтяных. 

Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев 
провел переговоры с главным министром штата Девендрой 
Фаднависом, обсудив направления сотрудничества. Осо-
бый интерес сторон связан с производством фармацевти-
ческих препаратов.

— Мы бы хотели перенять самые лучшие индийские на-
работки в этой сфере, реализовать совместные проекты. 
Уже есть договоренности о внедрении уральских изобрете-
ний и линейки фармацевтической продукции, обсуждена 
возможность размещения производства индийских препа-
ратов в нашем биомедицинском технопарке, — отметил Ев-
гений Куйвашев.

В рамках визита уральской делегации глава региона 
провел встречу и с премьер-министром республики На-
рендрой Моди. Здесь стороны обсудили ключевые направ-
ления сотрудничества, а также подготовку к международ-
ной промышленной выставке ИННОПРОМ-2016, где Ин-
дия выступает страной-партнером.

Всего уральский «десант» провел около сотни встреч и 
переговоров с представителями правительства Индии, 
включая министерство торговли и промышленности, же-
лезных дорог, развития людских ресурсов, образования, с 
руководством крупнейших вузов, а также с предпринима-
телями в рамках двух бизнес-форумов.

Ольга Ладина, Тюменская область

ДВЕ крупные промышленные 
площадки, где практически под 
одной крышей будут строиться 
сразу несколько заводов, офици-
ально получили статус индустри-
альных парков. В одном из них — 
«Богандинском» — на днях по-
явился первый якорный резидент. 
Им стала крупнейшая в мире ком-
пания по производству кормовых 
добавок для животных. На днях 
эта американская корпорация, 
которая уже инвестировала в Рос-
сии свыше 1,5 миллиарда рублей, 
заключила соглашение с прави-
тельством Тюменской области. 
Строить завод в Западной Сибири 
инвестор начнет уже в этом году. В 
новое производство он намерен 
вложить свыше 1,7 миллиарда 
рублей. При выходе на полную 
мощность, как ожидается, завод 
станет производить в год до 50 ты-
сяч тонн востребованных в жи-
вотноводстве и птицеводстве кор-
мовых добавок, которые будут 
поставлять по всей стране. Пер-
вую партию премиксов под Тюме-
нью планируют получить уже к 
концу 2017-го. 

Правительство региона взяло 
на себя обязательство предоста-
вить этому резиденту, как и ос-
тальным, площадку со всеми не-
обходимыми для организации 
производств коммуникациями. 

Всего в парке «Богандинский», 
территория которого превышает 
260 гектаров, разместится около 
десятка крупных перерабатываю-
щих предприятий. Ожидается, что 
здесь также будет развиваться 
фармацевтическая промышлен-
ность. Сейчас переговоры ведутся 
еще с парой потенциальных рези-
дентов, которые готовы размес-
титься по соседству с американ-
цами, но что это за компании, пра-
вительство пока не уточняет. 

Въехать в индустриальный 
парк бизнес сможет уже к концу 
лета. Сейчас здесь завершаются 
проектировочные работы. В бли-
жайшее время к площадке начнут 
подводить коммуникации — воду, 
электричество, газ, прокладывать 
дороги. Как и ко второй площадке, 
расположенной по тому же трак-
ту, но чуть ближе к Тюмени. Парк 
«Боровский» по размеру меньше 
почти в десять раз и в отличие от 
«Богандинского» ориентирован 
на малый и средний бизнес. 
95 процентов площадей здесь уже 
зарезервировано. Подавшие заяв-
ки предприниматели намерены 
перерабатывать древесину и по-
липропилен, изготавливать элект-
ронные приборы и металлокон-
струкции, производить столяр-
ные изделия. Причем проект пла-
нируется развивать по кластерно-
му типу: рядом с производителя-
ми упаковки, к примеру, размес-
тить предприятия, нуждающиеся 
в таре, рядом с мебельщиками — 
производителей фурнитуры, что-
бы сократить плечо доставки. Так, 
уже известно, что одна из компа-
ний намерена развернуть здесь 
производство тентовых покры-

тий. Другая — построить завод по 
производству пластиковой тары — 
контейнеров для пищевых про-
дуктов, одноразовой посуды, а 
также упаковки для молочной 
продукции, которую сейчас мест-
ные переработчики молока в до-
вольно больших объемах закупа-
ют за пределами региона. Инвес-
тиции в этот проект, реализация 
которого даст тюменскому приго-
роду 60 рабочих мест, оценивают-
ся почти в 300 миллионов рублей. 
Открытие первой очереди завода 
запланировано уже на конец это-
го года, а выход на полную мощ-
ность — через пару лет. 

В числе потенциальных рези-
дентов этой площадки и местная 
компания, собирающаяся по-
строить завод по производству 
современного геосинтетическо-
го дорожного покрытия. Три 
года назад, получив поддержку 
областных властей, она налади-
ла в регионе выпуск бентонито-
вых матов — инновационного 
гидроизоляционного материала, 
которому не страшны поврежде-
ния. Сегодня эта тюменская раз-
работка идет на ура за предела-
ми региона. Способный «самоза-
лечиваться» материал широко 
применяется в нефтегазовой 
промышленности, строительст-
ве, при обустройстве свалок и 
полигонов, а также для гидро-
изоляции искусственных водо-
емов — бассейнов и декоратив-
ных прудов. В новое производ-
ство инвестор намерен вложить 
около 150 миллионов рублей.

Как отмечает генеральный ди-
ректор управляющей компании 
«Индустриальные парки Тюмен-
ской области» Андрей Саносян, в 
общей сложности на двух пром-
площадках пожелали разместить-
ся уже более двадцати компаний. 
Помимо готовых участков под 
строительство все они получат на-
логовые льготы. Так, ставка нало-
га на имущество для этих органи-
заций на ближайшую пару лет бу-
дет обнулена. Кроме того, в тече-
ние трех лет для них снижен с 
20 до 16 процентов налог на при-
быль. Стоимость аренды участка в 
парке, по заверениям чиновни-
ков, тоже очень демократичная. А 
соглашение с одним из крупней-
ших российских банков, как ожи-
дается, даст возможность предо-
ставить резидентам льготные кре-
диты. По сути, будут созданы стар-
товые условия, которые позволят 
инвестору в максимально корот-
кий срок построить быстровозво-
димое здание, подключить его к 
коммуникациям и начать произ-
водство. На готовой площадке это 
можно сделать за полгода, а то и 
быстрее, поскольку самое слож-
ное — подвести сети, говорит ди-
ректор регионального департа-
мента инвестиционной политики 
и господдержки предпринима-
тельства Леонид Остроумов. В 
данном случае бизнесу не придет-
ся проходить кучу согласований: 
заходи и строй.  

Запуск этих площадок, как на-
деются региональные власти, поз-
волит местной экономике сделать 
еще один серьезный рывок. За 
последнюю пару лет в регионе от-
крылось около двадцати заводов. 
Индустриальные парки, как ожи-
дается, разом обеспечат ввод еще 
практически такого же количест-
ва новых мощностей.

КСТАТИ
В перспективе индустриальные 
парки также могут появиться в 
Ялуторовске, Заводоуковске, 
Ишиме, Тобольске. В первых трех, 
как считают власти, на площад-
ки  можно завести переработчи-
ков сельхозпродукции, поскольку 
это довольно сильные аграрные 
территории. В Тобольске же ло-
гично собрать предприятия, за-
нимающиеся переработкой поли-
пропилена, поскольку здесь функ-
ционирует крупнейшее в мире 
производство полимеров.   

Ирина Ошуркова, 

Свердловская область

Н
а Среднем Урале 
разрабатывают но-
вую схему размеще-
ния наружной рек-
ламы. Инвентариза-

ция призвана упорядочить ры-
нок, значительная часть которо-
го сегодня находится в тени. Так, 
по данным предварительного мо-
ниторинга министерства по уп-
равлению госимуществом Сверд-
ловской области (МУГИСО), се-
годня в регионе около 25 тысяч 
рекламных конструкций, но 
лишь пятая часть из них согласо-
вана с управлением автодорог и 
муниципалитетами. 

Напомним, что с 1 января 
2016 года полномочия по регули-
рованию рынка наружной рекла-
мы и ее размещения, прежде все-
го вдоль региональных, феде-
ральных и межмуниципальных 
дорог, перешли к МУГИСО. Рань-
ше этим занимались сами муни-
ципалитеты в пределах своих 
границ. Понятно, что не у всех по-
лучалось выдерживать единые 
требования. Поэтому нередки 
были жалобы на покосившиеся, 
заржавевшие или сломанные 
конструкции, портящие внешний 
вид трассы, а то и неэтичную и 
даже аморальную рекламу. 
С 24 февраля область взяла под 
контроль и рынок «наружки» 
Екатеринбурга.

— Темпы наведения порядка в 
этой сфере и возможности муни-
ципалитета не отвечали требова-
ниям, которые предъявляются в 
рамках подготовки к чемпиона-
ту мира по футболу 2018 года, — 
поясняет министр по управле-
нию госимуществом Свердлов-
ской области Алексей Пьянков. 
— Кроме того, анализ показал: 
очень большое количество рек-
ламных конструкций просто не 
включено в схему размещения. 
Значит, лишь часть их арендато-
ров платила муниципалитету за 
фактическое пользование. Я не 
могу сказать, что весь рынок на-
ружной рекламы теневой, но 
большая его часть точно не лега-
лизована. Впрочем, у нас нет 
цели наказывать компании за 
желание обойти закон. Пока им 
это позволялось, понятно: биз-
нес минимизирует потери. Наша 
задача — не допустить наруше-
ний в дальнейшем. 

По словам министра, на уров-
не области порой проще мобили-
зовать те резервы на местах, ко-
торые не в состоянии использо-
вать местные власти и тем самым 
повысить доходный потенциал 
территории. А муниципалитеты 
получат эти деньги в виде субвен-
ций, дотаций и субсидий из об-
ластной казны.

Понятно, что местные власти, 
особенно в крупных городах, по-
терей полномочий весьма недо-
вольны. В частности, в админи-
страции Екатеринбурга утверж-
дают: мэрия и без того активно 
занималась упорядочением этой 
сферы. В 2015 году специалисты 
МБУ «Городская реклама» про-
верили 5521 конструкцию и вы-
яснили, что каждая вторая из 
них установлена самовольно. В 
итоге силами владельцев и го-

родских служб были демонтиро-
ваны1824 объекта. 

— На сегодняшний день в схему 
включено 1665 рекламных мест, 
планировалось увеличить их ко-
личество до 3500, — прокомменти-
ровал ситуацию пресс-секретарь 
администрации города Денис Су-
хоруков. — Все прочие в любом 
случае стоят без разрешительных 
документов. В схему большинство 
из них не может быть включено, 
так как они устанавливались с гру-
бым нарушением ГОСТа. Причем 
до момента демонтажа владельцы 
таких рекламных конструкций 
обязаны оплачивать штрафы за 
необоснованное обогащение от 
использования муниципального 
имущества.

МУГИСО тоже провело пока-
зательный демонтаж билбордов: 
в январе, после принятия полно-
мочий, ликвидировали 50 кон-
струкций, установленных с на-
рушением стандарта — слишком 
близко друг к другу или к дорож-

ному полотну, вблизи развязок, 
требующих повышенного вни-
мания водителей. Столь при-
стальному вниманию подверг-
лись щиты на Кольцовской трас-
се, на ЕКАДе, а также рядом с 
Нижним Тагилом и Серовом.

— Несколько наших щитов по-
пали под демонтаж, — рассказы-
вает руководитель рекламной 
группы Сергей Котельников. — 
Причина в том, что конструкции 
устанавливали лет восемь назад, 
с тех пор строились новые раз-
вязки, дороги расширялись, как, 
например, в районе экспоцент-
ра. Не удивительно, что билбор-
ды оказались слишком близко к 
проезжей части.

Средства на демонтаж изна-
чально выделяются из бюджета, 
подрядную организацию опре-
деляют по итогам конкурса. 
Предложения сильно разнятся. 
Так, на самом первом аукционе 
цену удалось снизить в три раза 
от заявленной первоначально.

— Например, один из подряд-
чиков готов получать по шесть 
тысяч рублей за демонтаж каж-
дой конструкции. Это недорого. 
Для сравнения: в ряде муниципа-
литетов без аукционов, а в рам-
ках муниципального задания 
подведомственным учреждени-
ям платили по 30 тысяч, — расска-
зал «РГ» Алексей Пьянков.

На то, чтобы у срезанной рек-
ламной конструкции нашелся 
хозяин, заплатил штраф и ком-
пенсировал расходы на демон-
таж, перевозку и хранение свое-
го щита, дается месяц. Билбор-
ды, владельцы которых так и не 
нашлись, МУГИСО вправе сдать 
в металлолом и пополнить тем 
самым региональный бюджет на 
несколько тысяч рублей. 

Н о  э т о  к р а й н я я  м е р а . 
В МУГИСО заявляют, что не со-
бираются сносить поголовно 
все щиты, не включенные в схе-
му размещения, хотя и призна-
ют, что сегодня 90 процентов 
существующей наружной рек-
ламы не соответствуют ГОСТу 
2003 года. А уже в текущем ме-
сяце должны появиться обнов-
ленные стандарты. Вся надежда 
на то, что, с одной стороны, они 
обеспечат выполнение требова-
ний закона, а с другой — не до-
пустят, чтобы и муниципалите-
ты, и предпринимательское со-
общество потеряли доходы в не-
простых экономических усло-
виях. 

— Как только полномочия 
были переданы на уровень об-
ласти, всех участников рынка 
собрали на совещание, обещали 
шашкой не махать, а дорабаты-
вать городскую концепцию и ис-
кать варианты узаконивания 
щитов, — говорит Сергей Котель-

ников. — Известно, что новые 
стандарты мягче: соответство-
вать требованиям будут уже не 
десять процентов рекламных 
конструкций, а 60—70.

В планах министерства про-
вести детальную инвентариза-
цию, по итогам которой боль-
шинство конструкций легализу-
ют — введут в правовое поле и в 
соответствии с утвержденной 
концепцией станут разыгры-
вать на аукционах. В ведомстве 
поясняют, что работа ведется 
практически с нуля: в неболь-
ших муниципалитетах в схемы 
занесена едва ли десятая часть 
конструкций.

Как сообщил начальник де-
партамента по управлению му-
ниципальным имуществом Ека-
теринбурга Вадим Дударенко, 
«наружка» ежегодно приносит в 
бюджет уральской столицы 
150 миллионов рублей. Расчет 
идет таким образом: базовую 
ставку — сегодня она равняется 
730 рублям за один квадратный 

метр рекламной конструкции — 
нужно умножить на корректи-
ровочные коэффициенты, кото-
рые зависят от автомобильного 
и пешеходного трафика и город-
ской зоны (например, в центре 
место дороже, чем в спальных 
районах). В итоге средняя плата, 
скажем, за щит три на шесть мет-
ров в Екатеринбурге составляет 
около 53 тысяч рублей в год. 
Плюсом в бюджет идут еще не-
сколько миллионов от оплаты 
госпошлины: сбор за размеще-
ние одного средства наружной 
рекламы составляет пять тысяч 
рублей. 

— Сто процентов всех доходов 
как поступали, так и впредь бу-
дут поступать в бюджеты муни-
ципалитетов, — заверяет Алексей 
Пьянков.

СПРАВКА «РГ» 
Согласно общероссийской системе 
онлайн-бронирования рекламных 
щитов, месячная аренда самого 
дорогого щита три на шесть 
метров в Екатеринбурге стоит 
29 800 рублей, самого дешевого — 
5500. То есть в среднем получает-
ся 16—17 тысяч. Таким образом, 
при стопроцентной загрузке рек-
ламное агентство за год может 
получить от одной конструкции 
около 200 тысяч рублей. Однако 
далеко не всегда щиты заняты: за 
последний год самая высокая за-
грузка поверхностей была в дека-
бре — 67 процентов, самая низкая 
в июне и всю осень — от 40 до 46. 
На сегодня, по данным портала, в 
Екатеринбурге 2571 щит из 
4385-ти свободен, на Кольцовс-
ком тракте из 123 конструкций 
47 не заняты, в Нижнем Тагиле 
270 щитов из 881-го ищут рекла-
модателей.

В индустриальных 
парках будут созда-
ны стартовые усло-
вия, которые позво-
лят инвестору в 
максимально корот-
кий срок построить 
быстровозводимое 
здание, подключить 
его к коммуникаци-
ям и начать произ-
водство

Контроль В Свердловской области наводят порядок 
на рекламном рынке

Щит на обочине

Акцент

 Большое количество рекламных конструкций 
не включено в схему размещения. Это значит, что 
лишь часть арендаторов платила муниципалитету 
за фактическое использование щитов

МЕЖДУ ТЕМ
В Москве выведением из тени рынка наружной рекламы занялись еще 
несколько лет назад. Была проведена ревизия имеющихся рекламных 
конструкций и составлен их реестр, размещенный в открытом досту-
пе. Разработаны критерии, которым должны соответствовать рек-
ламоносители. Территорию столицы поделили на зоны, где цена аренды 
билбордов дифференцирована. Вместо автоматического продления до-
говоров аренды предпринимателям предложили принять участие в 
открытых торгах, по итогам которых заключаются новые контрак-
ты. Начальную цену определяли, исходя из поступлений от аренды рек-
ламных конструкций в предыдущие годы, однако по результатам тор-
гов стоимость рекламной площади выросла на порядок. Сегодня у горо-
да Москвы нет необходимости содержать целый отдел, занимающийся 
наружной рекламой: все щиты на основании долгосрочных договоров пе-
реданы рекламным агентствам. У чиновников осталась лишь функция 
контроля, которую фактически осуществляет один человек.

90 процентов рекламных конструк-

ций не соответствуют ГОСТу. 

Многие щиты, особенно те, что 

загораживали обзор для водителей 

на трассах, уже снесены.
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ПЕРСПЕКТИВА Под Тюменью 
появятся почти два десятка 
новых производств 

В парках 
растут заводы

Переработка древесины, в том числе производство фанеры, — одно 

из перспективных направлений развития бизнеса в Тюменской области.
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АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ»

Предпринимателям 
предоставят помещения
Для резидентов тюменских индустриальных парков откро-
ют специальный бизнес-инкубатор. Резидентам отдадут 
здание площадью свыше тысячи квадратных метров с обо-
рудованными офисными помещениями. Бизнесмены смо-
гут арендовать их на выгодных условиях. Здесь же желаю-
щим предложат услуги по сопровождению проектов, кон-
сультации, обучающие курсы. А те, у кого пока нет юриди-
ческого адреса, смогут тут же зарегистрироваться.

В Новоуральске усилят 
контроль радиационной 
обстановки
Уральские атомщики в 2016 году модернизируют сис-
тему контроля радиационной обстановки. АО «Ураль-
ский электрохимический комбинат» (УЭКХ, входит в 
топливную компанию Росатома «ТВЭЛ») увеличит ко-
личество специальных устройств контроля мощности 
гамма-излучения на территории промышленных пло-
щадок предприятия и в жилой зоне Новоуральска. Се-
годня наблюдения за радиационным фоном на предпри-
ятии и в городе ведутся на семи постах. В планах отдела 
охраны окружающей среды УЭХК увеличить количест-
во постов контроля до девяти. Кроме того, планируется 
модернизация метеорологических датчиков. Всего в 
2016 году комбинат планирует потратить на экологи-
ческие мероприятия более 400 миллионов рублей. На-
помним, в конкурсе «Экологически образцовая орга-
низация атомной отрасли» УЭХК по итогам 2015 года 
занял второе место.

На ярмарке пищевики 
получат знак качества
В субботу в Екатеринбурге пройдет праздник «Екатерин-
бургское качество», цель которого — продвижение това-
ров и услуг, отмеченных одноименным  знаком. На сегод-
ня право использования знака имеют 89 предприятий и 
организаций города. Еще несколько компаний получат 
дипломы «Екатеринбургское качество» на празднике. 
Кроме предприятий столицы Урала в ярмарке примут 
участие производители пищевой продукции из других 
муниципалитетов Свердловской области и соседних ре-
гионов. Продукцию представят как крупные и известные 
предприятия, так и небольшие фермерские хозяйства и 
индивидуальные предприниматели.

Жителей Тюменской 
области обеспечат 
мясом индейки
Компания РУСКОМ объявила о вложении двух миллиар-
дов рублей в предстоящее строительство в Тюменской 
области птицеводческого комплекса по выращиванию 
индейки и переработке мяса мощностью около девяти 
тысяч тонн в год.  Производственные корпуса разместят 
на территории Юргинского района и Заводоуковского 
городского округа.  На площади более трех тысяч гекта-
ров компания берется выращивать собственные корма.

Уральцы поставят 
Мосэнерго самую 
мощную турбину в мире
Екатеринбургское предприятие принимает участие в 
модернизации энергоблока ТЭЦ-22 (ПАО «Мосэнер-
го») — одной из крупнейших в мире теплоэлектроцентра-
лей. Уральский турбинный завод (входит в холдинг РО-
ТЕК) изготавливает для энергообъекта новую турбину 
Т-295/335, которая заменит устаревший турбоагрегат 
мощностью 250 мегаватт, произведенный на Турбомо-
торном заводе в 1970 году. В то время уральская турбина 
была самой мощной в мире. Сейчас энергоблок № 9 стан-
ции готовят к демонтажу. Мощность новой турбины со-
ставит 335 мегаватт, она также станет самой мощной в 
мире теплофикационной установкой.

В «Титановую долину» 
проложат рельсы
Особая экономическая зона «Титановая долина» и 
Свердловская железная дорога договорились о взаимо-
действии в рамках развития железнодорожной инфра-
структуры на территории ОЭЗ. Двустороннее соглаше-
ние будет подписано до конца марта. Проект предусмат-
ривает реконструкцию станции Верхняя Салда, на базе 
которой создадут пункт для обработки вагонопотоков 
«Титановой долины», а также строительство железнодо-
рожных путей внутри особой зоны. 

На уроках труда 
школьники изготовят 
сложные механизмы
Уральская горно-металлургическая компания (УГМК) в 
партнерстве с УрФУ и немецким Институтом профессио-
нального технического образования имени Пола Кристи-
ани реализует профориентационный проект, который на-
правлен на увлечение школьников техническим творчес-
твом. Пока в рамках эксперимента в техникуме «Юность» 
для учащихся кадетской школы организовали мини-завод 
по производству настольных часов. Школьники проходят 
все этапы реального производства: от проектирования, 
изготовления элементов до сборки конечного продукта. 
До этого кадеты в течение двух лет занимались робототех-
никой и 3D-моделированием в профориентационном 
классе Технического университета УГМК. По словам орга-
низаторов, если инженерный эксперимент окажется ус-
пешным, то, возможно, и в других школах Урала на уроках 
труда вместо табуреток и лопат школьники будут масте-
рить технически сложные изделия. 

Организатор торгов — конкурсный управляющий Ярышкин С. Л. 
(ИНН183102642831, СНИЛС № 063-117-371-31 адрес: г. Ижевск, ул. Пуш-
кинская,  292-37,  член Ассоциации МСРО «СОДЕЙСТВИЕ» 
(ОГРН1025700780071, ИНН5752030226, г. Орел, ул. 3-я Курская, 15), дейс-
твующий на основании определе-ния АС УР по делу №А71-13647/2010 от 
21.01.2014 г., сообщает, что открытые электронные торги в форме аукциона 
с открытой формой представления предложений о цене по продаже иму-
щества должника ООО «Югдон» (ИНН 1809001786, ОГРН 1021800674895, 
адрес: РФ, г. Екатеринбург, ул. Амундсена,  д.107, офис 43), на Торговом пор-
тале МЭТС, расположенном в сети интернет по адресу www.m-ets.ru, 
Лот № 5 признаны не состоявшимися, договор будет заключен с единствен-
ным участником (Валерий Рудольфович Перевощиков, Россия, 427100, 
деревня Выжоил, улица Ключевая дом 20, ИНН: 182401299610), предло-
жившим цену не ниже минимальной (166 000 рублей). Перевощиков В.Р. 
не является заинтересованным лицом по отношению к должнику, кредито-
рам должника, конкурсному управляющему, и в капитале Перевощико -
ва В.Р. конкурсный управляющий и Ассоциация МСРО «Содействие», учас-
тия не принимают.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНИЦИАТИВА 
На Южном 
Урале решили 
возродить 
вытрезвители

ЗАДЕРЖАНИЕ 
ПО ПРАЙСУ

Михаил Пинкус, Челябинск

ГЛАВА Челябинска Евгений 
Тефтелев подписал сенсационное 
распоряжение о создании первого 
аналога медвытрезвителя. Это бу-
дет муниципальное унитарное 
предприятие, целью которого, 
кроме наведения порядка на ули-
цах, станет получение прибыли за 
счет взимания своеобразного «на-
лога на порок».

Как удалось выяснить коррес-
понденту «РГ», инициатива воз-
вращения к еще не забытому со-
ветскому опыту вытрезвления 
трудящихся в специализирован-
ных медучреждениях принадле-
жит полиции. С упразднением вы-
трезвителей доставлять наруши-
телей общественного спокой-
ствия стало некуда. В больницах 
таких пациентов принимают с 
большой неохотой и, как правило, 
только в критическом состоянии. 
В полиции нет необходимых поме-
щений и главное — медицинского 
персонала. А потому семейные и 
уличные дебоширы стали голов-
ной болью участковых и патру-
лей. О необходимости новых ры-
чагов влияния на ситуацию неод-
нократно заявляли в МВД России. 
Однако решение вопроса остави-
ли на усмотрение глав регионов. И 
в Челябинской области решили 
пойти на эксперимент.

По словам начальника ГУ МВД 
по Челябинской области Андрея 
Сергеева, первый «Социальный 
центр по вытрезвлению и реаби-
литации лиц, находящихся в тяже-
лой степени опьянения» будет ор-
ганизован в здании законсервиро-
ванного опорного пункта полиции 
по улице Курчатова, 26 в центре 
Челябинска. Аналогичные иници-
ативы полицейские собираются 
обсудить с властями второго по ве-
личине города области — Магнито-
горска.

Доставлять на «реабилита-
цию» перебравших граждан, как 
и прежде, будут полицейские. 
Порядок в учреждении обеспе-
чат сотрудники ЧОПа. А мин-
здрав региона позаботится о 
медперсонале. 

— Инициатива нашла под-
держку на уровне всех ведомств. 
Правда, мы бы воздержались от 
прямых аналогий с вытрезвите-
лем. Центр будет оказывать услу-
ги в несколько иной форме, — 
уточнил Андрей Сергеев.

Другими словами, новый МУП 
хотели бы заранее избавить от не-
гативного шлейфа из прошлого. 
Существуют же частные клиники, 
занимающиеся деинтоксикацией 
и реабилитацией зависимых от 
алкоголя и наркотиков лиц. Поче-
му бы не сделать такое учрежде-
ние муниципальным, а привод 
туда — принудительным?

На какие средства будет суще-
ствовать новое учреждение, пока 
неизвестно. В мэрии Челябинска 
сочли этот вопрос преждевремен-
ным, подчеркнув, что на сегодня 
сформирована лишь рабочая 
группа по проекту. 

Вместе с тем, как пояснили 
собственные источники «РГ», 
создавать заведомо убыточный 
МУП власти не намерены. А зна-
чит, на повестке дня неминуемо 
встанет вопрос о его «самооку-
паемости». Одной из статей до-
хода должны стать администра-
тивные штрафы, выписанные 
посетителям учреждения за по-
явление в общественных местах 
в состоянии алкогольного опья-
нения. Другой — оплата самих ус-
луг: «пребывание и вытрезвле-
ние» под присмотром медперсо-
нала и квалифицированной ох-
раны. А в случае неоплаты могут 
быть задействованы мировые 
суды и приставы.

Есть и другой, нравственный, 
аспект возвращения вытрезвите-
лей. Ведь принудительную «реа-
билитацию» можно истолковать 
как нарушение прав граждан на 
неприкосновенность частной 
жизни. 

— Любая правоохранительная 
деятельность напрямую связана с 
вмешательством государства, — не 
согласен генерал-лейтенант Сер-
геев. — Есть только один рубеж — 
закон. Пока гражданин его не на-
рушает, его частная жизнь непри-
косновенна.

Ксения Дубичева

Первые уральцы, объявив-
шие себя банкротами по 
новому федеральному за-

кону, сейчас проходят стадию из-
бавления от имущества. Кто-то 
доволен, что принял это реше-
ние, кто-то разочарован. Как ра-
ботает вступивший в силу 1 ок-
тября прошлого года закон о 
банк ротстве физических лиц, вы-
яснял корреспондент «РГ».

История Татьяны, одной из пер-
вых в Свердловской области ре-
шившейся пройти через процеду-
ру личного банкротства, типична. 
Семь лет назад она решила от-
крыть частный детский сад, взяв 
кредит — два миллиона рублей на 
пять лет. Два года дело шло в гору, 
затем застопорилось, оплачивать 
кредит Татьяна уже не могла, а долг 
рос. «Ликвидация бизнеса, две ма-
ленькие дочки», — на эти ее жало-
бы банковские служащие ответи-
ли предложением на год заморо-
зить, а после реструктурировать 
долг. На деле череда реструктури-
заций обернулась новым креди-
том с кабальными условиями: долг 
вырос практически вдвое. 

Татьяна лишилась коттеджа, 
где еще недавно с таким старанием 
обустраивала детсад, продала биз-
нес, переехала к родственникам. 
Поправки в законодательство, до-
пускающие возможность банк-
ротства физических лиц, она вос-
приняла как освобождение. И, как 
только закон вступил в силу, сама 
обратилась к юристам с просьбой 
оформить банкротство. В ноябре 
подала заявление в суд, который 
признал ее неплатежеспособной. 
Татьяна с нетерпением ждет лета, 
когда закончится процедура изъ-

ятия имущества и ее освободят от 
всех долгов. 

— Могу спокойно думать о буду-
щем, а не о том, где бы наскрести 
денег. Просто камень свалился с 
души. Могу дышать свободно, — го-
ворит она. — Из этой истории я сде-
лала один вывод: больше в кредит 
не полезу.

Не столь радужно настроена са-
мая первая банкрот-«физик» стра-
ны, жительница Челябинска Да-
рья. Она накопила 14 миллионов 
рублей долга по кредиту, взятому 
на развитие бизнеса и покупку 
дома. 

— Сейчас мне нужно оплачи-
вать пошлины, возмещать судеб-
ные издержки и еще на что-то 
жить с тремя детьми. Человек, ко-
торый остается буквально без 
всего, не в силах потянуть связан-
ные с банкротством расходы. 
Процедура идет очень медленно, 
на нее нужны деньги — около ста 
тысяч. К тому же арбитражный 
суд пока не готов к «физикам» — 
опыта нет, — говорит Дарья и пре-
достерегает: — Нельзя уповать на 
банкротство и слепо верить, что 
оно решит все ваши проблемы. 
Нужно искать другие варианты, 
если это возможно. Мы, первые 
банкроты, не знаем, что с нами 
будет потом, как банкротство 
скажется на нашей будущей жиз-
ни и жизни наших детей.

Долги по частным кредитам в 
Челябинской области превыша-
ют 250 миллиардов рублей, одна-
ко очередей к оформляющим 
банкротства юристам нет. В од-
ной из таких фирм, например, 65 
заявлений от граждан, имеющих 
долги от 300 тысяч до 70 милли-
онов рублей. 

— Новый закон в качестве вы-
хода из долговой ямы предусмат-
ривает не только банкротство, — 
разъясняет юрист Никита Рос-
товщиков. — Можно заключить 

мировое соглашение с кредито-
ром или ре структурировать долг. 
Это совсем не та процедура, ко-
торую предлагают банки, чтобы 
досуха выжать должников. На-
значенная судом реструктуриза-
ция будет учитывать реальное 
финансовое положение заемщи-
ка, при этом сумма долга, как 

правило, уменьшается. Можно 
попросить у суда рассрочку — до 
пяти лет и без процентов.

Услуги по расторжению кре-
дитных договоров стоят не так до-
рого — около пяти тысяч рублей, 
зато обращение к Фемиде поможет 

избежать пени и судебных санк-
ций. Дело о банкротстве обойдется 
намного дороже. 

— Сейчас банки сами начали 
инициировать процедуру банк-
ротства заемщиков, но только, как 
мы заметили, в отношении тех 
граждан, у которых есть что от-
нять — если у них залог или ипоте-

ка, — отмечает юрист обществен-
ной антиколлекторской организа-
ции Иван Сяглов.

— Если мы понимаем, что наши 
затраты не окупятся, потому что 
не найдем имущества, не сможем 
оспорить сделки и вернуть акти-

вы в конкурсную массу, то такая 
трата денежных средств беспо-
лезна, — подтверждает замести-
тель председателя крупнейшего 
уральского банка Ольга Никити-
на. — Поэтому мы применяем дан-
ный инструмент осторожно. Воз-
буждено всего 23 дела о несосто-
ятельности в отношении наших 
должников-граждан, которые яв-
ляются поручителями по креди-
там юридических лиц. Из них 
только половина исков подана 
банком, остальные — самими 
должниками и другими кредито-
рами. Для нашего бизнеса это не-
много.

Юристы призывают отбро-
сить предубеждения и относить-
ся к банкротству как к оздорав-
ливающей процедуре, возможно-
му выходу, подчас единственно-
му, из финансовой кабалы. Генри 
Форда, мол, тоже признавали 
банкротом, ничего позорного в 
этом нет. Как хирургическая опе-
рация — сначала поболит, но пос-
ле станет легче.

На какие средства 
будет существовать 
новое учреждение, 
пока неизвестно. Но 
создавать заведомо 
убыточный МУП 
власти не намерены

Акцент

 Банки инициируют процедуру банкротства 
заемщиков только в отношении тех 
граждан, у которых есть что отнять

Туризм Вместо заграницы россиянам предложили экзотические туры 
по сибирским рекам

С теплохода на охоту

ОПЫТ Как с помощью личного банкротства избавиться от кредитного бремени

Истории неуспеха

Ольга Ладина, Тюменская область

Э
тим летом из ряда го-
родов России, в том 
числе Тобольска, Тю-
мени, Ханты-Ман-
сийска, Омска и Но-

восибирска туристы смогут от-
правиться в речное путешествие 
до Салехарда — единственного го-
рода в мире, расположенного на 
Полярном круге. 

Самый длинный маршрут — 
почти три тысячи километров. 
Значительная часть его пройдет 
по территории Тюменской облас-
ти. Туристам обещают показать 
всю красоту великих рек Запад-
ной Сибири и экзотику северной 
тайги и тундры. На пути к Сале-
харду предусмотрены остановки 
в Нижневартовске, Сургуте, Хан-
ты-Мансийске, Октябрьском, Бе-
резово. Практически во всех этих 
точках для туристов будут орга-
низованы дополнительные экс-
клюзивные автобусные маршру-
ты. Путешествующим не только 
обещают показать города, но и 
провезти «по дороге к большой 
нефти», устроить пикник с ры-
балкой и сбором северных дико-
росов — грибов и ягод. 

Многих эта новость обрадова-
ла. Еще бы, ведь у нас появился 
свой интересный турпродукт. Да к 
тому же это, пожалуй, первая за 
последние годы попытка организо-
вать столь продолжительные меж-
региональные туры по северным 
сибирским рекам. Вот только есть 
одно «но»: путешествие по Оби 
оказалось весьма недешевым — 
многим россиянам не по карману. 
Самый доступный 12-дневный тур 
к Полярному кругу с проживанием 
в экономклассе обойдется пример-
но в 80 тысяч рублей. И это при раз-
мещении в тесной двухместной ка-
юте с общим санузлом. В более 
комфортных условиях поездка сто-
ит уже 138 тысяч, а для тех, кто не 
терпит соседства, — в 225. Цена пу-
тешествия в каюте класса «люкс» — 
163 и 301 тысячу рублей соответ-
ственно. Круиз по реке с прожива-
нием в «царских апартаментах» и 
стоит по-царски — 453 тысячи. Са-
мый продолжительный, 25-днев-
ный тур, который  дополнительно 
будет проходить через Тобольск и 
Уват, обойдется от 150 до 800 ты-

сяч — и это с учетом обещанных 
скидок.

К сожалению, эти туры мало 
повлияют на развитие турин-
дустрии регионов тюменской 
«матрешки», власти которых 
еще в 2013 году договорились 
совместно развивать межрегио-
нальный речной туризм. Путе-
шествие по Оби — продукт ново-
сибирских бизнесменов.  Так что 
тюменцам, югорчанам и ямаль-
цам заработать в данном случае 
удастся, лишь организуя для пу-
тешествующих дополнительные 
экскурсии на суше и продавая 
сувениры.

Как отмечает представитель од-
ной из туркомпаний ХМАО, соб-
ственных многодневных туров по 
рекам в Югре не организуют уже 
лет пять. В летнее время туристам 
предлагают лишь короткие прогу-
лочные экскурсии. Основная при-
чина — отсутствие комфортабель-
ных теплоходов. 

— Если и предлагают суда в арен-
ду, то заламывают такую цену, что 
организовывать туры просто не-
выгодно. Было бы проще, если бы 
существовали субсидии и гранты. 
Но это направление турбизнеса не 
хотят поддерживать, — говорит Ев-
гения, сотрудница компании.

Хотя когда-то подобные круи-
зы практиковались, вспоминает 
зам начальника управления фор-
мирования государственной по-
литики в сфере туризма ЯНАО 
Виктор Андрущак. Лет 7—10 на-
зад теплоход ходил от Новоси-
бирска до Салехарда, а еще рань-
ше организовывались туры, ко-
торые пользовались популярнос-
тью даже у иностранцев. Марш-
рут в одну сторону заграничные 
туристы обычно преодолевали 
по железной дороге, на поезде 
«Москва—Воркута», а обратно от-
правлялись по реке. Или наобо-
рот. Но со временем эти туры из-

жили себя.  Несколько лет назад в 
рамках программы «Сотрудни-
чество» власти округа совместно 
с турфирмами делали попытку 
возобновить межрегиональные 
круизы. Для чего даже рекон-
струировали пассажирский теп-
лоход «Ямал», обустроив его для 
туристов, но в длительные рейсы 
он так и не отправился. Просчи-
тав экономику, ямальцы от идеи 
отказались.

ЦИФРА

4
ТЫСЯЧИ
заявлений о личном банкротстве 
поступило в суды РФ с октября 
2015 года.

Речные круизы по Волге и Каме 

пользуются огромным спросом, 

поэтому сибирский турбизнес 

надеется, что путешествия по Оби 

также будут востребованы.

Ольга Дунаева,
специалист отдела взыскания 
проблемной задолженности банка:

— Несмотря на все ограничения прав должни-

ка, считаю, что процедура банкротства граж-

дан проводится в его интересах: должник бо-

лее заинтересован в банкротстве, чем его кре-

диторы. Им она может быть выгодна только в 

том случае, если у должника есть имущество 

или им совершались сделки по распоряже-

нию имуществом, которые могут быть оспо-

рены. В противном случае кредитор получит 

лишь признание задолженности безнадеж-

ной к взысканию. Должник же полностью ос-

вобождается от долговых обязательств, при-

чем это не всегда означает потерю всего иму-

щества, так как далеко не все включается в 

конкурсную массу. В частности, взыскание за-

прещено обращать на единственное пригод-

ное для проживания жилое помещение (за ис-

ключением случаев залога), вещи индивиду-

ального использования, деньги в размере про-

житочного минимума и другое.

Кроме того, хотя и с ограничениями, но граж-

данин-банкрот сохраняет право заниматься 

бизнесом — вести предпринимательскую де-

ятельность в статусе ИП. Однако если он про-

ходит банкротство как предприниматель, то 

его регистрация утрачивает силу, лицензии 

аннулируются.

Андрей Малых,
юрист:

— Гражданину, решившемуся признать себя 

банкротом, нужно быть готовым к расходам 

(на вознаграждение финуправляющему, пош-

лину, опубликование сведений о деле), а также 

к ряду ограничений в правах. Он лишается 

права свободно заключать некоторые сделки, 

распоряжаться своим имуществом, составля-

ющим конкурсную массу, своими денежными 

средствами. Более того, он обязан передать 

финансовому управляющему все имеющиеся 

у него банковские карты. По усмотрению суда, 

он также может быть лишен права выезжать 

за границу.

После признания банкротом гражданин три 

года не вправе участвовать в управлении юр-

лицом, в течение пяти лет после реализации 

имущества он не может скрывать данный 

факт при обращении за кредитом. Это же пра-

вило действует, если до реализации имущест-

ва дело не дошло и банкротство завершилось 

реструктуризацией долга: тогда об этом факте 

придется уведомлять при покупке товаров в 

рассрочку.

Выбор в любом случае остается за должни-

ком. Прежде чем приступать к процедуре, я 

бы все-таки рекомендовал сначала рассмот-

реть другие способы решения проблемы, по-

пробовать договориться с кредиторами.
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